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百舸争流，敢为人先 | 
田刚院士在北京大学数学学科创建 110 周年典礼上的讲话

今天，我们相聚在北京大学智华楼，隆重庆祝北京大学数学学科创建 110 周年。首先，

我谨代表中国数学会向本次活动的召开表示热烈的祝贺！向与会的嘉宾和全体师生

致以诚挚的问候！同时，我作为北京大学数学学科的一员，此时此刻我深感自豪，

感谢大家长期以来给予北京大学数学学科的关心、帮助和支持！

肩鸿任钜 功不唐捐

中国数学会作为我国数学工作者的学术性法人社会团体，一直关注和支持各地数学

院所的发展，凝聚来自全国和海外的力量共同推动中国数学事业不断前进。我们欣

喜地看到自从北大数学学科创建以来，北大数学全体师生不畏艰难，锐意进取，持

续在队伍建设、学术研究、人才培养、对外合作与交流等方面取得突出的成绩，发

挥了示范和引领作用。记得 20 年前，也就是 2003 年 8 月，陈省身先生曾经为北京

大学数学学科 90 周年题字，他题字的内容是“领导中国的数学”，陈先生的题字对

于北大来说是一种激励，他希望北大数学成为中国数学的先锋，在推动国家发展、

科技进步的伟大进程中发挥重要作用。可以说，北大数学人一直牢记肩上的使命和

责任，以实实在在的成绩为国家、为数学事业的发展书写了精彩篇章。
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雏凤清声 青蓝相继

陈省身先生寄语北大数学

田刚院士与青年学者畅谈学术
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我们数学学科有个特点，数学是一个极其重视“人”的学科，这些年北大数学一直把

“人”的作用放在首位，在全球范围内吸引、汇聚一流数学家前来工作，为优秀人才

提供 “不打扰”的优良工作环境。近年来，除了吸引多位领军数学家加盟，还有包括“北

大数学黄金一代”成员在内的一大批优秀青年数学家也陆续前来工作。已有的在校教

师与新入职的教师形成合力，加上体制机制的优化和创新，产生了突出的人才效应，

推动北大数学不断前进，不断取得新的重大成绩。以国际数学家大会为例，受邀在国

际数学家大会上做报告，代表着国际数学界对数学家研究成果的高度认可。去年的国

际数学家大会，我们北大数学学科有 6 位教授受邀作大会报告。据不完全统计，这与

普林斯顿大学、麻省理工学院、伯克利等世界顶尖数学院系受邀做报告的人数相当。

像这样有这么多个特邀报告的，在我国数学发展历上是史无前例的。

当然，北大数学作为中国数学的先锋，不仅在于能够吸引、凝聚一流的人才，还在于

能够培养出一流的人才。国际顶尖的数学院所，比如普林斯顿大学、麻省理工学院、

伯克利等，他们所培养的人才遍布全球各大高校，这与这些院系机构自身的实力密不

可分。我们北大数学学科所培养的人才也已经呈现这样的态势，北大数学校友遍布世

界著名院校，从这里走出去的校友在各行各业担当重任，一大批校友活跃在数学前沿

领域，在国际数学舞台上大放光彩。今年夏天，我们举办了北大数学校友论坛，超过

“黄金一代”齐聚怀新园
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50 名杰出青年校友回校访问，许晨阳、张伟、朱歆文、姚珧、王虹、鲁剑锋、马宗明、

林霖等 32 位校友做学术报告，获得广泛赞誉，展现了北大数学的人才培养水平和学

术影响力。北大数学培养的青年人才中，不仅有大家熟知的“北大数学黄金一代”，

我们还有一届又一届的年轻人脱颖而出，成为国际数学界冉冉升起的新星。就在上个

星期，2008 级校友张瑞祥荣获 2023 年度 SASTRA 拉马努金奖，可以说是青年校友

为北大数学 110 周年送上的又一份特别的礼物。我曾经教过张瑞祥，当年他在我的课

上很活跃，思维敏捷，爱好也广泛，我相信北大数学还将出现更多优秀的学生，在探

索数学的道路上做出更多重要的研究成果，为人类的文明和智慧的发展做出贡献。

我也曾经提到过，很多人问我北大数学为什么能培养出这么多的拔尖人才，我的答

案始终是我们老师，无论是院士、资深学者，还是年轻老师，都积极投入教学和学

生培养。前几天，咱们数学学院贴出一篇姜伯驹先生的采访文章，姜先生说“育人

是我们的第一使命”，确实如此，我们所有的北大数学人都将会一如既往地认真地

上好每节课，用心地对待每位学生，帮助学生更好地成才。

携手展望 共赴新程

毋庸置疑，经过一代又一代数学人的艰苦奋斗，北大数学学科已经取得了令人骄傲

田刚院士与学生进行常规研讨
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的成绩：越来越多的北大数学人在国际学术界脱颖而出，成为国际学术界的领军人物。

越来越多来自北大数学的研究成果得到国际数学界的高度肯定。未来，北大数学要

向更加卓越迈进，我认为核心关键还在于发挥“人”的力量。虽然当前我们已经引

进了一批高水平的人才，取得了很多成绩，但是与世界顶尖数学院所相比，我们顶

尖人才的密度还不够，还需要进一步加强人才队伍建设，在全球范围内广纳优秀人才。

此外，我们要更有自信，敢为人先，敢于挑战大问题，我们应当有这样的气度和格局。

我们有很多数学天赋高、功底很好的青年人，要鼓励这些有才华的年轻人挑战重大

问题。不敢挑战大问题，抱着“不敢失败”的心理包袱，就不可能做出有深度、有

开创性的一流工作成果。对于年轻人在挑战重大问题出现不顺时，要给予宽容和包容，

给予必要的支持，继续营造宽松的、有利于创新的学术环境。

记得北大数学学科成立 100 周年时，我是北大数学学院的院长也是北大数学中心的

主任，在当时的庆祝典礼上，我在结尾时引用了李白的诗“长风破浪会有时，直挂

云帆济沧海”，鼓励全体北大数学人向着建设世界一流数学学科的目标勇敢迈进。

10 年后的今天，我们一起庆祝北大数学学科成立 110 周年，我以“黄沙百战穿金甲，

不破楼兰终不还”作为寄语，希望大家更加坚定信念，大胆探索创新，为国家社会

的发展、为人类文明的进步做出自己应有的贡献！

祝愿北大数学的明天更加美好！
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